

Libro

Acuerdos comunitarios de convivencia ante la violencia armada

Fernando Giuliani*



Título: **Acuerdos comunitarios de convivencia ante la violencia armada. Pistas para la acción.**

Producción: Comisiones de Paz en Catuche, Manuel Llorens, Verónica Zubillaga, Gilda Núñez y John Souto.

Año: 2013

Páginas: 71

El asunto de la violencia armada vinculada con actos delictivos ha llegado a ocupar, lamentablemente, un sitio de primer orden entre los grandes problemas que confrontamos como sociedad. Este flagelo es particularmente grave en los contextos populares, donde se conjugan un conjunto de factores internos y externos que han servido de caldo de cultivo para que este fenómeno se expanda de manera alarmante y se haga muy difícil su abordaje.

Esta obra nos habla, precisamente, de la experiencia de la comunidad de Catuche, zona de barrios ubicada en La Pastora, al norte de Caracas, donde dos de sus sectores (La Quinta y Portillo) se han visto en medio de un conflicto entre jóvenes de uno y otro lado, que data de muchos años atrás, y que ha costado la vida a decenas de ellos, así como también a otros pobladores habitantes de la zona, incluidos también niños, y cuya intensidad fue escalando de tal manera que hizo casi imposible la vida cotidiana de los vecinos, forzándolos a vivir un verdadero infierno debido a los constantes enfrentamientos armados. Los intentos por neutralizar estas agresiones no tenían sino resultados parciales y momentáneos que eran inmediatamente desconocidos por cualquier circunstancia y la violencia volvía a hacerse presente de inmediato.

En el año 2007, la muerte de otro joven cuya madre ya había perdido un hijo, ocasionó en ella una respuesta tal vez inesperada: desde su dolor y su desesperación, hizo un llamado a ponerle fin a esta situación verdaderamente trágica que los envolvía a todos. Este llamado tuvo eco en varias madres de la comunidad así como en líderes comunitarias (casi todas ellas afectadas directa e indirectamente por el mismo problema), quienes se agruparon y comenzaron a generar ideas para abordar el problema de la violencia. Nacieron así las Co-

misiones de Convivencia, grupo conformado por mujeres de ambos sectores y apoyado por una líder histórica de la comunidad, con el objetivo de generar acuerdos entre ambos grupos en conflicto y ponerle fin a tal estado de cosas.

A través de sus páginas, esta obra nos muestra de manera detallada, el largo y complicado camino que estas valientes mujeres recorrieron en esta experiencia. Hoy los enfrentamientos y las muertes se han detenido y la comunidad cuenta con mecanismos de negociación y resolución de conflictos que se activan de inmediato frente a cualquier situación que pueda desencadenarlos. Estas mujeres lograron lo que parecía imposible y lo hicieron guiadas por su compromiso de permanecer juntas en esa lucha, convencidas que la meta podía ser alcanzada.

Fue clave en este proceso la figura de una líder comunitaria de largo arraigo en la comunidad de Catuche, conocedora de la tragedia personal que significaba perder un hijo y comprometida históricamente con las luchas por las mejoras del barrio. Su experiencia, su compromiso y su sabiduría fue un motor central dentro de las Comisiones.

Este libro es el resultado de un largo y riguroso proceso de investigación que llevó a cabo un equipo de investigadores de la UCV, la USB, la UCAB y la Unimet, y a través del cual, guiados por un enfoque dialógico y participativo, lograron junto con las mujeres protagonistas de las Comisiones sistematizar la experiencia y teorizar sobre los aspectos tan complejos que se integran en el fenómeno de la violencia. Se trata de un extraordinario aporte que brinda, como lo dice su título, pistas para la acción frente a un problema tan difícil de abordar.

*Psicólogo social.